

BILAN D'ACTIVITES

CARLOS OMINAMI
CEPAL/AHC
SANTIAGO-CHILI

Celà fait quatre ans que je suis en détachement à la Commission Economique pour l'Amérique Latine et le Caraïbe (CEPAL) et à l'Académie d'Humanisme Chrétien (AHC) à Santiago du Chili.

Le projet de recherche défini avant mon départ portait sur l'insértion internationale de l'industrie chilienne. A partir d'une mise en perspective historique, il s'agissait de préciser le rôle du secteur industriel dans la configuration d'une insértion internationale passive et largement subordonnée. Ce faisant, le but de la recherche était de dégager un certain nombre de propositions de politique industrielle permettant d'améliorer la qualité de la spécialisation internationale de l'industrie chilienne et par là les conditions de participation de l'ensemble de l'économie dans les échanges internationaux.

Les principaux produits de cette recherche ont été:

- 1.- Accumulation, régulation et sous-développement de l'économie chilienne (32 p.), dans R. BOYER (ed.) Capitalismes fin de siècle, PUF 1986 et traduction au japonais en 1988.

2.- Problèmes de l'industrialisation chilienne (99 p.) document de travail qui a constitué un des apports de l'équipe "Politiques d'Industrialisation" de l'ORSTOM à une ATP du CNRS menée conjointement avec l'IREP-Grenoble.

3.- Chile en búsqueda de una nueva inserción internacional (25 p.) Communication ayant été discuté dans le colloque "Chile y la economía mundial" et publié ensuite dans l'ouvrage édité par Gonzalo MARTNER Chile 2000, Ed. Nueva Sociedad, Caracas, 1980.

4.- Cambiar la Vida. Ensayo sobre una nueva economía para Chile (129 p.) en collaboration avec S.BITAR et E. EDWARDS, Ed. Melquiades, Santiago du Chile; ouvrage de synthèse sur la réalité actuelle de l'économie chilienne et les conditions de la mise en œuvre d'une stratégie de développement permettant de faire face aux principaux déséquilibres économiques et sociaux.

Par ailleurs, j'ai été amené -du fait de la demande locale- à élargir mon champ de recherche dans deux directions complémentaires:

- i) la politique industrielle latinoaméricaine
- ii) l'environnement international.

L'existence d'un grand nombre de caractéristiques communes entre les différents pays de la région, ma participation à la CEPAL et à plusieurs rencontres à niveau latinoaméricain, m'ont poussé à introduire la dimension comparative à mes travaux sur l'industrialisation et la politique industrielle.

Les principaux travaux ayant découlé de cette ouverture sont :

- 5.- Más allá del ajuste: el desafío latinoamericano (17 p.), CIDE, Economía de América Latina Nro. 14, México 1986, repris sous le titre More Than Adjustment: The Challenge for Latin America, Development and South-South Cooperation, volume II Number 3, December 1986, Yougoslavie.
- 6.- América Latina: de la crisis financiera à la crise de insolvencia internacional (15 p.) CERC-PROSPER, Anuario de Políticas Exteriores de América Latina, Grupo Editor Latinoamericano, Buenos Aires, 1986.
- 7.- L'Ajustement contre l'industrie - Etude des tendances récentes de l'industrie latinoaméricaine (14 p.) Revue Tiers Monde, t. XXVII, Nro. 107, juillet-septembre 1986.
- 8.- La política industrial de América Latina hacia fines del Siglo XX (125 p.), rapport SP/CL/XII O/DT Nro. 12/Rev.1, préparé pour le Système Economique Latinoaméricain (SELA), devant servir de base de discussion à une réunion inter-ministérielle sur le thème. Un extrait de ce rapport a été publié par la revue de l'Institut pour l'Intégration de l'Amérique Latine (CINTAL), Integración Latinoamericana Nro. 133, Avril 1986.
- 9.- Amérique Latine. Les ripostes à la crise (191 p.), ouvrage sous ma direction, avec neuf travaux préparés par des spécialistes sur l'Amérique Latine, l'Harmattan, Paris 1986.

10.- Doce proposiciones acerca de América Latina y el cambio tecnológico (32 p.) Communication préparé pour un colloque organisé à Lima pour la Junte de l'Accord de Cartagena (Pacte Andin), publié aussi par la revue Pensamiento Iberoamericano, Madrid, septembre 1988.

11.- Desindustrialización y reestructuración industrial en América Latina. Los ejemplos de Argentina, Brasil y Chile, (29 p.) Estudios CIEPLAN Nro. 23, Santiago et version française par Problèmes d'Amérique Latine, No. 89, La Documentation française, septembre, 1988.

12.- Le débat industriel latinoaméricain, Revue Tiers Monde, Tome XXIX, No. 115, Paris.

D'autre part, il y a une forte demande en Amérique Latine en ce qui concerne l'analyse des évolutions économiques internationales. Après des décennies de "développement vers l'intérieur" dans la logique de l'industrialisation par substitution aux importations, il existe un large consensus quand à la nécessité de l'ouverture externe. Ce changement touche très directement la conception de la politique industrielle, mettant en avant la recherche de l'efficacité et la compétitivité internationale. Dans ce domaine, la débat tourne plutôt autour des meilleurs moyens pour y parvenir.

Dans ce cadre, du fait de mes travaux antérieurs en économie internationale, j'ai été amené à faire quelques contributions à l'analyse de l'environnement international dans

lequel sont obligés d'agir les différents pays de la région. Elles se synthétisent en trois produits:

13.- El Tercer Mundo en la Crisis (308 p.) ouvrage correspondant à la version en espagnol de mon livre Le Tiers Monde dans la Crise, Ed. La Découverte, Paris 1986. Ce travail permet de situer l'Amérique Latine dans le cadre plus large du comportement des autres régions du monde en développement.

14.- La Tercera Revolución Industrial. Impactos internacionales del actual viraje tecnológico (483 p.) GEL, Buenos Aires, 1986. Ouvrage dont j'ai assuré la coordination et la rédaction du chapitre introductif "Tercera revolución industrial y opciones de desarrollo". Ce livre a eu une assez large diffusion en Amérique Latine et s'est constitué en un ouvrage de référence sur le thème des nouvelles technologiques.

15.- El desafío de la incertidumbre, rapport CLEPI 1988-89 (206 p.), Ed. Nueva Sociedad, Caracas, 1988. Il s'agit d'une étude sur l'économie mondiale des une perspective latinoaméricaine dont j'ai assuré la coordination et la rédaction d'un des six chapitres "El retroceso de los países en desarrollo". Ce rapport est destiné principalement aux fonctionnaires des ministères de planification et relations extérieures ainsi qu'aux intéressés sur l'évolution de l'économie internationale.

En ce moment, dans le cadre de mes travaux sur l'économie chilienne, je suis en train de terminer une étude sur les potencialités et limites du développement exportateur.

16.- La inserción de Chile en los mercados internacionales. Elementos para la evaluación del desarrollo exportador y propuestas de políticas (260 p.), en collaboration avec R. MADRID, à paraître sous forme de livre en mars 1989. Une synthèse de ce travail a été présenté à la rédaction de Problèmes d'Amérique Latine.

Pendant les dernières années les exportations chiliennes ont connu une très forte augmentation associée à une certaine diversification de leur structure. Plusieurs organismes internationaux, à commencer par la Banque Mondiale, ont interprété ces résultats comme le produit d'un "nouveau modèle" que l'on n'hésite pas à qualifier de grand succès.

Partant d'une analyse statistique très fine, ma recherche vise à montrer l'importance des performances à l'exportation de l'économie chilienne mais aussi les difficultés et contradictions qui commencent à se faire sentir. Celles-ci résultent très largement de la faible articulation entre les pôles exportateurs et le secteur industriel avec comme conséquence une structure des ventes à l'extérieur dominée par un nombre réduit de matières premières qui incorporent une valeur ajoutée assez réduite. Tout en mettant en avant l'importance de l'ouverture à l'extérieur, cette étude cherche à mettre en évidence, outre les déséquilibres sociaux, les limitations proprement productives d'une stratégie très particulière qu'on aurait tort d'ériger en "modèle" susceptible d'être adopté pour d'autres pays en développement.

Je suis persuadé que les évolutions économiques en œuvre en Amérique Latine seront déterminantes pour l'avenir de l'ensemble des pays en développement. Cette région doit en effet faire face simultanément à trois défis de grande envergure: surmonter les déséquilibres sociaux, résoudre le problème de la dette et assurer la modernisation et la compétitivité internationale de ses structures productives.

La définition et mise en place des stratégies capables d'articuler ces trois objectifs constitue la tâche à laquelle il faut apporter une réponse.

CARLOS OMNAMI